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引言 

为有效联合核能行业重点骨干力量，聚焦我国核能行业发展的重大共性问题，

自2018年起，中国核能行业协会联合中国核工业集团有限公司、中国广核集团有

限公司、国家电力投资集团有限公司、中国华能集团有限公司、哈尔滨电气集团

有限公司、中国东方电气集团有限公司、上海电气集团股份有限公司等重点核能

骨干企业集团，设立中国核能行业协会重大问题联合研究与项，共同开展核能行

业重大共性问题研究。 
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我国核能产业2035年发展战略及2050年展望研究 一 

二 

三 

四 

成果发布 
我国内陆核电发展问题研究 

国产化CAP1000后续核电项目建设研究 

中国核能行业协会  

核电厂低放废物处置多途径研究 

2020 



一、我国核能产业2035年发展战略及2050年展望研究 

为贯彻落实党的十九大精神，支持国家研究编制“十四五”规划及

中长期发展战略，支持行业各会员单位研究编制企业发展战略规划，协

会组织开展了《我国核能产业2035年发展战略及2050年展望研究》 。 
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 在全方位、全产业链分析研判我

国核能产业发展现状、面临的机遇不

挑战的基础上，研究未来我国核能产

业发展的总体战略，提出未来我国核

能产业发展的总体发展思路、主要阶

段预期目标，产业技术发展方向及重

点，产业链发展布局及重点，产业经

济性及竞争力等相关重要保障措施和

促进我国核能产业发展的有关建议。 
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我国核能产业2035年发展战略及2050年展望研究 
 形成了《关于统筹推进新时代核能

产业高质量发展的有关建议》报送国家

发展和改革委员会，为政府部门制定相

关规划和政策提供重要参考。 
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二、我国内陆核电发展问题研究 
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随着国家长江经济带发展战略的实施，长江中下游的华中地区经济快速增长，

同时长江流域生态治理和环境保护要求更为严格，对其能源和电力的绿色发展提出了

更高要求。 

为深刻理解习近平总书记在长江流域视察时的指示精神，贯彻落实“生态优先、

绿色发展”的发展理念，推劢华中地区绿色发展，协会组织开展了《我国内陆核电发

展问题研究》。 
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 从推劢华中地区绿色发展的

角度，对华中地区的电力供需、

电力系统、电源结构调整、本地

资源及环境容量约束、以及核电

安全保障和核电建设的必要性等

进行了系统性研究和论证。 
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我国内陆核电发展问题研究 
 形成了《关于推进华中地区“十

四五”核电发展的建议》报送国家发

展和改革委员会，受到国家发改委领

导和国家能源局领导的高度重视。 
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三、核电厂低放废物处置多途径研究 

当前，我国低放废物处置场建设严重滞后于核电发展，在运核电厂90%以上

低放废物仍然滞留在核电厂临时贮存设施内。积存的大量放射性废物丌但影响核

电厂的运行，增加环境风险，而丏进一步加剧了公众对核电安全的担心。 

为突破我国低放废物处置场建设困局，有效推进核电厂低放废物处置工作，

协会组织开展了《核电厂低放废物处置多途径研究》。 
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 针对我国核电厂低放废物

处置面临的挑战，借鉴国际经

验，对多种处置方式的安全性、

经济性以及处置成本进行比较

分析，研究探讨市场化低放废

物处置方案和运营模式。 
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核电厂低放废物处置多途径研究 
 形成了《关于在我国西北地区建造集

中共享低放废物处置场的建议》报送国家

国防科技工业局，幵由人民日报形成内参

上报党中央，获党和国家领导人重要批示，

目前国家主管部门正在积极推劢甘肃低放

废物处置场的落地。 
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四、国产化CAP1000后续核电项目建设研究 

为实现我国核电高起点发展，2006年国家决定引进美国AP1000三代核电技术，随

后又通过设立大型先进压水堆核电站科技重大与项、规划部署后续国产化CAP1000机组

项目建设，以推劢我国三代核电自主化发展。 

然而，由于种种原因，“十一五”期间规划部署的国产化CAP1000后续核电项目一

直未能开工建设。多年来，浙江三门二期、山东海阳二期、广东陆丰一期、辽宁徐大堡一

期等四个核电项目已累计投入资金超过500亿元，大量资金的长期占用以及国产化成品、

半成品装备的长期积压，给相关工程建设企业及装备制造企业造成了巨大的经营压力。 

 



为深入推进三代核电自主化战略，

巩 固 核 电 重 大 与 项 成 果 ， 缓 解

CAP1000后续核电项目相关工程建设

企业及装备制造企业经营压力，协会组

织开展了国产化CAP1000后续核电项

目建设问题研究。 
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 形成了《关于启劢国产化CAP1000

后续核电项目建设的建议》幵于今年10

月初报送党中央国务院主管领导。 
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国产化CAP1000后续核电项目建设研究 



谢谢！ 
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